

1. Sistem Sosial

Parsons mendefinisikan sistem sosial sebagai sistem sosial yang terdiri dari sejumlah aktor-aktor yang saling berinteraksi dalam situasi sekurang-kurangnya mempunyai aspek lingkungan atau fisik, aktor-aktor yang mempunyai motivasi dalam arti mempunyai kecenderungan untuk “mengoptimalkan kepuasan”, yang hubungannya dengan situasi mereka didefinisikan dan dimediasi dalam term sistem simbol bersama yang terstruktur secara kultural. Definisi diatas mencoba menetapkan sistem sosial menurut konsep-konsep kunci dalam karya Parsons yakni aktor, interaksi, lingkungan, optimism kepuasan dan kultur.

Parsons menggunakan *status-peran* sebagai unit dasar dari sistem. Konsep ini bukan merupakan satu aspek dari aktor atau aspek interaksi, tetapi lebih merupakan komponen struktur dari sistem sosial. *Status* mengacu pada posisi struktur didalam sistem sosial, dan peran adalah apa yang dilakukan aktor dalam posisinya itu, dilihat dalam konteks signifikansi fungsionalnya untuk sistem yang lebih luas. Dalam analisisnya tentang sistem sosial Parsons terutama tertarik pada komponen-komponen strukturnya. Disamping memusatkan perhatiannya pada status-peran, Parson memperhatikan komponen sistem sosial berskala luas seperti kolektivitas, norma dan nilai. Namun dalam analisisnya mengenai sistem sosial, ia bukan semata-mata sebagai seorang strukturis, tetap juga seorang fungsionalis.

Parsons menjelaskan sejumlah persyaratan fungsional dari sistem sosial. *Pertama*, sistem sosial harus terstruktur (ditata) sedemikian rupa sehingga mereka bisa bekerjasama dengan mudah dengan sistem-sistem yang lainnya. *Kedua*, untuk menjaga kelangsungan hidupnya, sistem sosial harus mendapat dukungan yang diperlukan dari sistem yang lain. *Ketiga*, sistem sosial harus mampu memenuhi kebutuhan para aktornya dalam proporsi yang signifikan. *Keempat*, sistem harus mampu melahirkan partisipasi yang memadai dari para anggotanya. *Kelima*, sistem sosial harus mampu mengendalikan perilaku berpotensi mengganggu. *Keenam*, bila konflik akan menimbulkan kekacauan, konflik itu harus dikendalikan. Dan *ketujuh*, untuk kelangsungan hidupnya, sistem memerlukan bahasa agar tetap lestari.

Dalam menganalisis sistem sosial, Parsons sama sekali tidak mengabaikan masalah hubungan antara aktor dan struktur sosial. Sebenarnya ia menganggap integrasi pola nilai dan kecenderungan kebutuhan sebagai “ dalil dinamis fundamental sosiologi”. Menurutnya, persyaratan kunci bagi terpeliharanya integrasi pola nilai didalam sistem adalah proses internalisasi dan sosialisasi. Parsons tertarik pada cara mengalihkan norma dan nilai sistem sosial kepada aktor didalam sistem sosial itu. Dalam proses sosial yang berhasil, norma dan nilai itu diinternalisasikan; artinya norma dan nilai itu menjadi bagian dari “kaesadaran” aktor. Akibatnya, dalam mengejar kepentingan mereka

Umumnya Parsons menganggap aktor biasanya menjadi penerima pasif dalam proses sosialisasi. Anak-anak tidak hanya mempelajari cara bertindak, tetapi juga mempelajari norma dan nilai masyarakat. Sosialisasi dikonseptualisasikan sebagai proses konservatif, dimana disposisi-kebutuhan (yang sebagian besar dibentuk oleh masyarakat) mengikat anak-anak pada sistem sosial, dan sosialisasi itu menyediakan alat untuk memuaskan disposisi-kebutuhan tersebut. Kecil sekali, atau tak ada ruang, bagi kreativitas; kebutuhan untuk mendapatkan gratifikasi mengikat anak-anak kepada sistem sebagaimana adanya. Parsons melihat sosialisasi sebagai pengalaman seumur hidup. Karena norma dan nilai itu tidak menyiapkan anak-anak untuk menghadapi berbagai situasi khusus yang mereka hadapi ketika dewasa. Karena itu sosialisasi harus dilengkapi dengan serangkaian pengalaman yang spesifik sepanjang hidupnya. Norma dan nilai yang dipelajari ketika masih kanak-kanak cenderung tak berubah dan, dengan sedikit penguatan, cenderung tetap berlaku seumur hidup.

Sejumlah mekanisme pengendalian sosial dapat digunakan untuk dorongan kearah penyesuaian. Tetapi menurut Parsons, pengendalian sosial adalah lapisan kedua. Sebuah sistem sosial berjalan baik jika pengendalian sosial digunakan dengan hemat. Sistem sosial harus mampu menghormati perbedaan, bahkan penyimpangan tertentu. Sistem sosial yang lentur (*flexible*) lebih kuat ketimbang sistem sosial yang kaku, yang

menjadi bagian sistem yang lain; ia juga mempunyai eksistensi yang terpisah dalam bentuk pengetahuan, simbol-simbol dan gagasan-gagasan. Aspek-aspek sistem kultural ini tersedia untuk sistem sosial dan sistem personalitas, tetapi tidak menjadi bagian dari kedua sistem itu.

Seperti yang dilakukannya terhadap sistem lain. Menurut Goerge Ritzer dalam Parsons, 1990 mendefinisikan kultur menurut hubungannya dengan sistem tindakan yang lain. Jadi, kultur dipandang sebagai sistem simbol yang terpola, teratur, yang menjadi sasaran orientasi aktor, aspek-aspek kepribadian yang sudah terinternalisasikan, dan pola-pola yang sudah terlembaga didalam sistem sosial. Karena sebagian besar bersifat subjektif dan simbolik, kultur dengan mudah diturunkan dari satu sistem ke sistem yang lain. Kultur dapat dipindahkan dari satu sistem sosial ke sistem sosial yang lain melalui penyebaran (difusi) dan dipindahkan dari satu sistem kepribadian ke sistem kepribadian lain melalui proses belajar dan sosialisasi. Tetapi, sifat simbolis (subjektif) kultur juga memberinya sifat lain, yakni kemampuan mengendalikan sistem tindakan yang lain. Inilah salah satu alasan mengapa Parsons memandang dirinya sendiri sebagai determinis kultur.

3. Sistem Kepribadian

Sistem kepribadian (personalitas) tak hanya dikontrol oleh sistem kultural, tetapi juga oleh sistem sosial. Ini bukan berarti Persons tak sependapat dengan kebebasan sistem personalitas. Person menyatakan: “ menurut saya, meskipun kandungan utama struktur kepribadian berasal dari sistem sosial dan kultural melalui proses sosialisasi, namun kepribadian menjadi suatu sistem yang independen melalui hubungannya dengan organisme dirinya sendiri dan melalui keunikan pengalaman hidupnya sendiri; kepribadian bukanlah merupakan sebuah epifenomena semata.

Personalitas didefinisikan sebagai sistem orientasi dan motivasi tindakan aktor individual yang terorganisir. Komponen dasarnya adalah “ disposisi-kebutuhan”. menurut Goerge Ritzer dalam Parsons dan Shils, 1951 mendefinisikan disposisi-kebutuhan sebagai “unit-unit motivasi tindakan yang paling penting”. Mereka membedakan disposisi-kebutuhan dari hati (*drives*), yang merupakan kecenderungan batiniah-“ energi fisiologis yang memungkinkan terwujudnya aksi”. Dengan kata lain dorongan lebih baik dipandang sebagai bagian dari organisme biologis. Disposisi-kebutuhan karenanya didefinisikan sebagai “ kecenderungan yang sama ketika kecenderungan itu bukan bawaan, tetapi diperoleh melalui proses oleh aksi itu sendiri. Dengan kata lain, disposisi kebutuhan adalah dorongan hati yang dibentuk oleh lingkungan sosial. Aksi tersebut

4. Organisme Behavioral

Meskipun Parsons memasukkan *organisme behavioral* (perilaku) sebagai salah satu diantara empat sistem tindakan, Parsons sangat sedikit membicarakannya. Walaupun organisme perilaku itu didasarkan atas konstitusi genetik, organisasinya dipengaruhi oleh proses pengondisian dan pembelajaran yang terjadi selama hidup aktor individual. Organisme biologis jelas merupakan sebuah sistem residual dalam karya Parsons, namun ia dipuji karena memasukannya sebagai kajian sosiaologinya, sebab ia mengantisipasi munculnya minat sosiolog terhadap sosiobiologi. Untuk menganalisis pola interaksi antara umat Hindu dan Umat Islam di Desa Sumbertanggul maka peneliti membuat alur pikir peta teori yang bisa dilihat pada gambar 2.2, sebagai berikut:

